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財務委員會討論文件

2002 年 5 月 10 日

基本工程儲備基金

總目 710－－－－電腦化計劃
香港警務處

新分目「「「「提升香港警務處的通用資訊系統」」」」

請各委員批准開立為數 1 7 , 4 4 0 , 0 0 0 元的新承擔額，
以便提升香港警務處的通用資訊系統。

問題

香港警務處目前採用的通用資訊系統屬大型應用系統，為警隊提

供 2 4 小時無間斷的資料處理服務。到 2 0 0 3 年年初，這個系統的容量
會達到極限。

建議

2 . 警務處處長建議提升通用資訊系統，以擴大系統容量，應付與日

俱增的工作需求。保安局局長和資訊科技及廣播局局長均支持這項建

議。

理由

通用資訊系統的功能

3 . 通用資訊系統在 1 9 9 7 年 1 月推出，由三個主要系統組成，包括單
位資訊通用系統、總區資訊通用系統和交通行動及管理系統。
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4 . 單 位 資 訊 通 用 系 統 協 助 處 理 各 所 警 署 前 線 人 員 的 日 常 工 作 ， 現

時，警務處轄下 5 3 個分區均設有這個系統。由市民舉報或經警務人員
處理的資料，會以警察處理個案形式輸入系統。單位資訊通用系統的

主要功能如下－

( a ) 記錄案件全部詳情，包括事件性質、事發地點和涉案人物的

詳細資料，以及有關案件的支援調查；

( b ) 管理有關羈留、轉移和釋放被捕人士的記錄；

( c ) 管理所有財物，包括存放在夾萬內的財物和現金、案件證物、

失物，以及被羈留者的財物；

( d ) 核對遺失和拾獲的財物、失物和失蹤人口；

( e ) 協助擬備訴訟案件的文件；以及

( f ) 支援各種日常工作，例如處理保釋、按時發出催辦便箋和罪

案消息、製備警察表格和報告、整理報案室上一更的資料，

以便接更人員跟進。

5 . 總區資訊通用系統協助處理六個總區總部和 1 5 個位於警察總部
的科的日常工作，這個系統除具備單位資訊通用系統的所有功能外，

還可為用戶提供一些特別功能，例如處理秘密調查的資料和投訴警察

課處理的個案。

6 . 交通行動及管理系統供各交通組使用，這個系統除具備單位資訊

通用系統的功能外，還協助處理交通組的日常工作，例如交通事件和

交通意外調查、管理扣留在車輛扣留中心的車輛、發出交通傳票申請

書、處理交通訊息，以及記錄醉酒駕駛個案的酒精測試結果。

7 . 現時，通用資訊系統有 1 3 8 台伺服器和大約 2  2 0 0 個客戶工作站，
分布在警察總部、全港六個總區總部和 5 3 個分區，提供 2 4 小時服務，
是協助警務人員處理日常工作不可或缺的設備。
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檢討和監察系統容量

8 . 當局在設立通用資訊系統初期，已就系統處理量的增長作出最審

慎的估計，系統的容量足以應付五年的需要。由於電腦科技的發展日

新月異，以及提升系統需要資源成本，我們認為為大型電腦系統作五

年的容量規劃是恰當的。此外，在設立電腦系統之後，定期檢討系統

的用量需求增長是常見的做法。警隊自推出通用資訊系統後，一直都

積極定期監察這個系統，並採取措施，有系統地收集有關實際使用量

的資料，確保系統運作良好。

通用資訊系統面臨的問題

9 . 警務處自 1 9 9 7 年安裝通用資訊系統後，不斷加以改善，例如提供
新的報告和改進用戶界面，不但令系統更易使用，並且增強了服務，

因而吸引更多處內人員使用。除日常事務和用戶人數的正常增長外，

愈來愈多用戶要求系統能夠具備較複雜的分析和督導功能，並能整合

數據，以便進行有效的罪案分析，協助撲滅和防止罪案。除處理量日

增外，通過警隊數據網絡把數據整合和分析的數據通訊工作亦有所增

加。由於愈來愈多處內人員在日常工作中使用通用資訊系統，如系統

反應緩慢，難免會影響他們的工作效率。

1 0 . 2 0 0 1 年 2 月，警務處就通用資訊系統進行伺服器容量的五年規劃
工作，以預計系統的伺服器到 2 0 0 6 年所需的容量。根據日常事務的增
長率和按規劃所需進行的改良工作，警務處發現，到 2 0 0 3 年，通用資
訊系統 1 3 8 台伺服器中有 9 8 台的處理能力、記憶體和儲存容量會達到
極限，因此需要提升系統的功能。這 9 8 台伺服器當中，有 1 2 台設於
警察總部或總區總部，具備中央處理功能，這些伺服器的容量已非常

接近飽和，急需在 2 0 0 2 年年底或之前提升。

1 1 . 如不改善支援通用資訊系統的基本設施，系統性能便會下降，服
務亦會受阻，警方因而需要頗長時間才能處理市民所舉報的個案。當

伺服器的容量漸趨飽和，處理資訊的速度便會減慢。最後，當伺服器

容量到了極限，伺服器硬磁碟再沒有空間儲存新的個案或財物資料，

伺服器或會停止運作，整個通用資訊系統也可能暫停運作，甚至癱瘓。

通用資訊系統是支援警隊前線工作最重要的後盾，系統容量問題必須

解決，否則，便會嚴重影響為市民提供的服務。
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建議方案

1 2 . 我們建議提升 9 8 台容量已接近飽和的伺服器，當中 7 4 台分布在
3 7 個分區 (每個分區有兩台以作雙重備份 )、 1 7 台在警察總部、四台在
西九龍總區總部，以及三台在新界北總區總部。我們只會為原有伺服

器更換性能更強大的機器，或加裝記憶體和／或磁碟儲存器，而不會

加裝伺服器。

系統改良後所帶來的效益

1 3 . 通用資訊系統現時所維持的服務水平，是聯線處理事務時，不論
事務的複雜程度如何，最少都有 8 0 %  平均是在 1 5 秒內作出應答。進
行建議的提升工程後，通用資訊系統可維持現時的服務水平，如常運

作，處理事務時亦可繼續按原定時間作出應答，從而確保能夠迅速處

理市民的要求。

1 4 . 有關建議亦可確保系統在來年至 2 0 0 6 年年底有足夠容量應付增
長的需求。同時，我們會定期監察系統容量的使用情況，下次檢討系

統容量的大規模工作會在 2 0 0 4 年進行。與目前的系統容量相比，我們
的目標是增加容量，以應付在處理用戶事務和數據儲存方面每年平均

分別為 5 %  和 1 1 %  的增長。在用戶事務方面所預計的增長率，是根
據通用資訊系統所具備的所有功能、預計各項功能的使用量和用戶人

數而定。至於數據儲存方面所預計的增長率，是根據過去幾年實際使

用的磁碟儲存量而定。此外，擬議系統會提供後備容量，以便日後需

要加強系統服務時可盡快付諸實行。

對財政的影響

非經常費用

1 5 . 估計實施這項建議所需的非經常費用總額為 1 7 , 4 4 0 , 0 0 0 元，有關
費用的分項數字如下－
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項目

2002 -03

(千元 )

2003 -04

(千元 )

總計

(千元 )

( a ) 伺服器硬件 4 , 8 0 0 9 , 8 0 0 1 4 , 6 0 0

( b ) 系統軟件 2 0 0 4 0 0 6 0 0

( c ) 網絡設備 4 5 0 2 0 0 6 5 0

( d ) 應急費用 ( 1 0 % ) 5 4 5 1 , 0 4 0 1 , 5 8 5

總計 5 ,995 11 ,440 17 ,435

約數 17 ,440

1 6 . 關於第 1 5 段 ( a )項， 1 4 , 6 0 0 , 0 0 0 元的預算費用，是用以購置電腦硬
件和僱用系統推行服務，以便提升第 1 0 和 1 2 段所述的 9 8 台伺服器。
這 9 8 台伺服器當中，我們會更換 4 1 台、提升 5 2 台的記憶體和／或磁
碟儲存器，以及提升餘下五台的中央處理器 1。

1 7 . 關於第 1 5 段 ( b )項， 6 0 0 , 0 0 0 元的預算費用，是用以購置系統軟
件，包括新系統模組，用以操作行將購置的較新型號磁碟機和磁帶機。

1 8 . 關於第 1 5 段 ( c )項， 6 5 0 , 0 0 0 元的預算費用，是用以提升 1 9 個寬
廣區域網絡 2鏈路 (聯繫警察／總區總部和分區 )的三個通訊路由器，有
關開支包括安裝和連結費用。

1 9 . 關於第 1 5 段 ( d )項， 1 , 5 8 5 , 0 0 0 元的預算費用為應急費用，款額相
等於第 1 5 段 ( a )至 ( c )項開支的 1 0 %。

2 0 . 除上述非經常費用外，警務處會運用現有資源，支付為數 1 0 0 萬
元的非經常員工開支。所需人手包括合約項目經理 4 個人工作月、合
約系統分析主任 8 個人工作月，以及合約分析程序編製主任 8 個人工
作月。這些人員負責擬備招標文件、評審標書、採購、安裝設備前的

搬遷工作和行政支援服務等工作。

                                                
1 中央處理器是電腦的中樞系統，執行大部分的計算工作。

2 寬廣區域網絡是通訊鏈路，作用是把兩個或以上的地點連結起來，通常以公用電話線

路或租用電話線路聯繫。
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經常費用

2 1 . 系統現時每年所需的經常開支為 8 2 6 萬元，按建議提升系統後，
估計每年所需增加的經常開支為 1 8 9 萬 5 , 0 0 0 元。所需增加的經常開
支的分項數字如下－

(千元 )

( a ) 硬件保養 1 , 1 6 0

( b ) 軟件使用證 5 0

( c ) 網絡設備保養和租用電話線 6 8 5

總計 1 ,895

2 2 . 關於第 2 1 段 ( a )項， 1 , 1 6 0 , 0 0 0 元的預算費用，是用以支付提升
第 1 6 段所述的硬件後增加的保養費用。

2 3 . 關於第 2 1 段 ( b )項， 5 0 , 0 0 0 元的預算費用，是用以支付第 1 7 段所
述的系統軟件使用證所需的額外費用。

2 4 . 關於第 2 1 段 ( c )項， 6 8 5 , 0 0 0 元的預算費用，是用以支付提升網絡
後增加的經常費用。其中 50,000 元是提升網絡設備後所需的保養費用，
635,000 元是為擴闊第 1 8 段所述的寬廣區域網絡鏈路帶寬租用額外的
數據通訊線路所需的費用。

2 5 . 系統提升後會由現有人手支援，在這方面無須額外的經常資源。
如 委 員 批 准 這 項 建 議 ， 我 們 會 在 日 後 每 個 年 度 的 開 支 預 算 內 預 留 款

項，支付第 2 1 段 ( a )至 ( c )項所述的開支。

推行計劃

2 6 . 警務處計劃按照下述時間表推行擬議系統提升計劃－
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工作 預定日期

( a ) 招標和批出合約 2 0 0 2 年 5 月中至 2 0 0 2 年 1 0 月中

( b ) 硬件採購和付運 2 0 0 2 年 1 0 月中至 2 0 0 2 年 1 1 月

( c ) 推行系統 2 0 0 2 年 1 2 月至 2 0 0 3 年 7 月

曾考慮的其他建議

2 7 . 由於系統現時的問題是容量不足夠，除提升基本設施或為基本設
施更換性能較強大的硬件／軟件外，別無他法。

諮詢立法會事務委員會

2 8 . 我們已在 2 0 0 2 年 2 月 7 日就上述建議徵詢立法會保安事務委員會
的意見。議員並沒有就這項建議提問。

背景資料

2 9 . 警 務 處 會 定 期 檢 討 電 腦 系 統 的 容 量 規 劃 ， 以 監 察 系 統 所 需 的 容
量，以及應付在運作上不斷增加的需求。警務處在 1 9 9 7 年推出通用資
訊系統，四年後，警務處在 2 0 0 1 年 2 月進行五年容量規劃工作，藉以
預計伺服器和網絡由當時直至 2 0 0 6 年所需的容量，有關研究在 2 0 0 1
年 6 月完成。警務處根據日後的工作增長和該處對基本設施的要求，
擬備了一份有關提升系統配置的建議書，內容包括詳細的硬件規劃和

建議的系統提升時間表。

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

保安局

2 0 0 2 年 4 月


